



SISTEMA PARA EL DESARROLLO INTEGRAL DE LA FAMILIA DE SAN SEBASTIAN DEL OESTE



2^{DO} INFORME DE ACTIVIDADES

Ing. Marcela Yáñez López

Presidenta DIF Municipal



INTRODUCCION

Buenas tardes, honorable patronato de DIF Municipal, Sr Presidente Municipal y todas las personas que nos acompañan en la lectura de este 2do informe de actividades del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de San Sebastián del oeste.

Sin duda alguna un año difícil, pero no menos productivo ya que a pesar de la situación en que nos encontramos, tratamos de que todas las áreas realizaran su función lo mejor que se pudiera con todas las precauciones, haciendo llegar el apoyo correspondiente a cada una de nuestras comunidades de este hermoso municipio.

De esta manera me complace y me enorgullece el trabajo realizado por el equipo DIF Municipal que encabezo.

El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia es un Organismo Público Descentralizado, con patrimonio y personalidad jurídica propia, normado por la Ley General de Salud y la Ley de Asistencia Social; Cuenta con diferentes áreas dentro de su composición como son:

- Presidencia
- Dirección
- Alimentaria
- Trabajo Social
- Psicología
- Desarrollo Comunitario
- PREVERP
- Unidad Básica de Rehabilitación
- Comedor Asistencial
- Casa de Día
- INAPAM
- ECAPAF

Todas las áreas que conforman a DIF Municipal juegan un papel muy importante dentro de este, ya que todos tienen un mismo propósito el beneficiar a los habitantes de las diferentes comunidades del municipio, sin hacer distinción y siempre enfocados en quien más lo necesita.

PRESIDENCIA Y DIRECCION

Presentes en el décimo tercer evento cultural y deportivo para niños, niñas y adolescentes en Puerto Vallarta, participando en las categorías de fútbol infantil, poesía y canto juvenil.



Se acompañó al grupo de desarrollo comunitario "Las Gardenias de San Juan" quienes se han denominado como un GRUPO EXITOSO del municipio de San Sebastián del Oeste, en un evento que se llevó a cabo en las instalaciones de DIF Jalisco, donde participaron en una expoventa de sus artesanías y además se realizó la entrega del recurso al Modelo de Intervención de Apoyos Asistenciales para el Fortalecimiento de la Economía Familiar, el cual será destinado para becas formativas o apoyo en especie para sus proyectos.



Se hizo presencia en el municipio de Cabo Corrientes acompañando al grupo de Adultos Mayores de San Felipe de Hajar, el cual tuvo participación en "La jornada deportiva y cultural de las personas adultos mayores 2019" en un encuentro regional.



Con motivo del 19 de octubre día internacional de la lucha contra el cáncer de mama se DIF en coordinación con Minera Terronera Precius Metals realizamos visitas en las comunidades de Santiago de Pinos y San Felipe de Hajar, para dar a conocer como realizar una autoexploración, y crear conciencia de la importancia de estar en constante revisión.



Hicimos presencia en la comunidad de La Tortuga para hacer la inauguración de un grupo de desarrollo comunitario beneficiando a 18 mujeres, con el programa "Apoyos Asistenciales para el Fortalecimiento de la Economía Familiar y Comunitaria".



DIF San Sebastián del Oeste, presente en Casa Jalisco en la entrega de reequipamiento de Centros de Convivencia y Alimentación para las personas Adultos Mayores de la comunidad de San Felipe de Hajar, agradecemos al Gobierno del Estado y DIF Jalisco, por tener presente a nuestro municipio y sus necesidades.



En compañía de la empresa Minera Terronera Precius Metals se hizo entrega de kits de protección contra el covid-19, el cual incluía un termómetro, 3 cubrebocas, un jabón para manos, un gel desinfectante, un limpiador de superficies, un tríptico informativo de prevención y un tríptico de indicaciones para el lavado correcto de manos, estos kits fueron entregados a adultos mayores y mujeres embarazadas.



SEGURIDAD ALIMENTARIA

Contribuimos a reducir el porcentaje de hombres y mujeres en nuestro municipio que viven en condición de pobreza y desigualdad, mediante la seguridad alimentaria de personas en condiciones de vulnerabilidad.

A través de los diferentes programas de alimentación y nutrición junto con DIF Jalisco, como son:

- **DESAYUNOS ESCOLARES**

El programa atiende a niñas, niños y adolescentes en condiciones de vulnerabilidad, que asisten a planteles públicos del Sistema Educativo Nacional, ubicados en el municipio, principalmente en las localidades de alto y muy alto grado de marginación, priorizando aquellas con elevado porcentaje de malnutrición, a fin de entregarles una ración alimenticia con calidad nutricional modalidad caliente y/o una ración alimenticia modalidad fría.

MODALIDAD CALIENTE: Implementado en 49 escuelas de niveles preescolar, primaria y secundaria con un total de 919 beneficiarios, se entregaron de septiembre a la fecha 162,300 raciones y 37,350 litros de leche.

MODALIDAD FRIOS: Con un total de 79 Beneficiarios en 1 escuela primaria, se entregaron 22,680 raciones de desayuno frío y 6,368 litros de leche.

Cabe destacar que ambas modalidades de desayuno se trabajan en 23 comunidades de nuestro municipio, con un padrón de 460 niños y 459 niñas en edad escolar. A partir del mes de marzo por causa de la pandemia se ha estado entregando a los padres de familia directamente las despensas de los desayunos por indicaciones de seguridad alimentaria de DIF Jalisco.



- PROGRAMA DE AYUDA ALIMENTALIMENTARIA DIRECTA (PAAD)

El programa tiene como finalidad, apoyar a los adultos mayores, discapacitados, niños de 2 a 5 años 11 meses no escolarizados, así como personas con carencia alimentaria y/o desnutrición con inseguridad alimentaria y vulnerabilidad a través de una dotación alimentaria con productos básicos, contribuyendo a la disminución de la inseguridad alimentaria, otorgándoles dotaciones alimentarias con productos básicos y pláticas de orientación alimentaria que fomenten los buenos hábitos alimenticios, coadyuvando así a mejorar su calidad de nutrición.

Atendemos 26 comunidades con un total de 96 Beneficiarios entregándoles una despensa por mes, que contiene aceite de canola, , atún aleta amarilla, avena en hojuelas, frijol y harina de maíz nixtamalizado, lenteja chica, pasta con fibra para sopa, pechuga de pollo y 8 litros de leche, teniendo un costo de \$15.00 (quince pesos 00/100 m.n.).

El programa contempla la entrega trimestral de una dotación de fruta y verdura fresca como complemento nutricional.



- PROGRAMA DE NUTRICIÓN 1000 DIAS DE VIDA

Anteriormente llamado PROALIMNE; El programa tiene como finalidad apoyar a mujeres embarazadas y mujeres en periodo de lactancia, niñas y niños de 06 a 24 meses de edad con inseguridad alimentaria, diagnosticada por medio de la encuesta EFIIA, a fin de que accedan a productos alimentarios con calidad nutricia que fortalezcan su estado nutricional, así como favorecer la adopción de hábitos alimenticios saludable y lactancia materna exclusiva en los primeros 06 meses de edad. Dividido en tres padrones:

PADRON 1: Con 20 beneficiarios, corresponde al grupo de embarazadas y en periodo de lactancia.

PADRON 2: Con 10 beneficiarios, niños de 6 a 11 meses de edad.

PADRON 3: 30 beneficiarios, niños de 18 a 24 meses de edad.

Con un total de 60 beneficiarios atendidos en 25 comunidades, entregamos a cada uno lo correspondiente según sea el padrón en que corresponde. Así también la cuota de recuperación es diferente; esta es para realizar la entrega de fruta y verdura fresca a los mismos beneficiarios como complemento nutricional dos veces al año.

De septiembre 2019 a la fecha se han entregado en este programa la cantidad de 39,200 litros de leche.



TRABAJO SOCIAL

El departamento de Trabajo Social busca proporcionar atención integral a las familias que viven en condiciones de vulnerabilidad a causa de la insuficiencia de recursos económicos, de su situación y contexto.

Durante este año estuvo dicho departamento a cargo del director general por falta de recurso humano, obteniendo los siguientes resultados:

- I. Se realizaron 10 investigaciones de maltrato.
- II. 3 acuerdos de separación y manutención de menores.
- III. 2 asesoramientos de divorcio.
- IV. 4 asesorías de custodia de menores.
- V. 2 acompañamientos e intervención en rehabilitación juvenil

PROYECTO 13

Obtuvimos por parte de DIF Jalisco la cantidad de \$125,000.00 (ciento veinticinco mil pesos 00/100 m.n.); como proyecto para entrega de apoyos asistenciales de lo cual entregamos: sillas de ruedas, andaderas, pañales talla mediana y grande para adulto mayor, ensure, medicamento controlado, pañales en diferentes tallas para bebe, formula lactante, despensas, menaje básico como: bases de cama y colchones.



PROYECTO 10

Como apoyo a las familias de escasos recursos afectadas por la pandemia covid-19; a través de trabajo social DIF JALISCO implemento el apoyo en los municipios con este programa con la cantidad de \$55,000.00 (cincuenta y cinco mil pesos 00/100 m.n.), con lo cual se entregaron 220 despensas completas a familias de nuestro municipio.



APOYO DE PAÑALES

Ayudando a los más necesitados, gestionamos el apoyo de pañales para adulto mayor, obteniendo así 272 paquetes talla mediana para un total de 17 beneficiarios y 192 paquetes talla grande para 12 beneficiarios; también la cantidad de 8 paquetes talla 7 infantil para 1 beneficiario.



MUJERES LÍDERES DEL HOGAR

Consiste en la entrega de apoyo económico mensual a madres jefas de familia; realizamos un total de 63 inscripciones a dicho programa. De las cuales 5 resultaron selectas para recibir dicho apoyo.

JALISCO INCLUYENTE

Entrega de apoyo económico mensual a personas que padecen alguna discapacidad, teniendo a 2 beneficiarios actualmente dentro del municipio.

JALISCO TE RECONOCE

Con un padrón de 253 beneficiarios en nuestro municipio, en el mes de febrero realizamos la primera caravana de salud para nuestros adultos mayores en la comunidad de San Felipe de Hajar brindando para ellos los servicios gratuitos de: estudios médicos, estudios oftálmicos y lentes, entrega de despensa completa, suplemento alimenticio, kit invernal, zapato para pie diabético, pulsera de identificación así como actividades para el envejecimiento activo.

En el mes de agosto entregamos los apoyos recibidos para los beneficiarios de dicho programa, por lo cual entregamos 3 sillas de rueda, 3 andaderas, 1 silla baño, 6 bastones.



PSICOLOGIA

Atender y promover la salud psicológica a cualquier persona que lo requiera.

Contamos con un psicólogo especializado en terapia de grupo y acompañamiento personal, atendiendo en el DIF municipal, dos días por semana, en ambos centros municipales, San Sebastián del Oeste y San Felipe de Hajar.

Por causa de la pandemia covid-19, el trabajo se ha visto interrumpido en varias ocasiones sobre todo en terapia de grupo.

- Se atendieron 82 pacientes (San Sebastián y San Felipe) con un total de 211 sesiones.
- 2 evaluaciones psicométricas.
- Talleres de formación socioemocional a todos los grupos de las secundarias en La Estancia, San Sebastián y San Felipe.
- Charla "Educar con inteligencia emocional" para padres de familia en San Felipe.
- 1 taller de integración y trabajo en equipo para los trabajadores del H, Ayuntamiento de San Sebastián.



PROGRAMA DE SALUD Y BIENESTAR COMUNITARIO

El objetivo de este programa es fomentar la salud y bienestar comunitario en localidades de alta y muy alta marginación con grupos de desarrollo constituidos mediante el fortalecimiento de capacidades individuales y colectivas complementadas con la implementación de proyectos comunitarios.

Consideramos que la organización de las personas es un elemento fundamental para lograr el desarrollo de cada comunidad, y que la población pueda lograr satisfacer sus prioridades y necesidades con los mismos recursos generados por cada comunidad.

Por esto, hemos promovido e impulsado el desarrollo comunitario en localidades de zonas marginadas como son:

- Localidad “**La Tortuga**” beneficiada del año como **apertura**

Su grupo de desarrollo comunitario es: “Las mujeres trabajadoras y emprendedoras de La Tortuga” con un proyecto de artesanías.

Para que se lograra dar un proyecto se llevaron a cabo algunas mesas de trabajo y desarrollo de diagnósticos. Se beneficio a 23 mujeres con material, equipamiento y beca formativa, con un monto de \$85,000.00 (Ochenta y cinco mil pesos 00/100 m.n.). Su beca formativa se desarrollo durante dos meses.



- Localidad de “**Los Charcos**” beneficiada como **seguimiento.**

Su grupo de desarrollo comunitario es: “Las mujeres incansables de Los Charcos” con su proyecto de productos artesanales.

Se beneficio a 12 mujeres con material, equipamiento y beca formativa para llevar a cabo su proyecto, con un monto de \$20,000.00 (veinte mil pesos 00/100 m.n.). Su beca formativa del proyecto de productos artesanales se desarrollo durante un mes.



- localidad de “**San Juan de Arriba**”, **grupo exitoso**

Su grupo de desarrollo comunitario es: “**Las gardenias de San Juan**” con su proyecto de artesanías.

Después de varias expoventas y su buen desempeño se reconoció su esfuerzo con un nuevo apoyo para equipamiento y becas formativas beneficiando a 19 mujeres con un monto de \$75,000.00 (setenta y cinco mil pesos 00/100 m.n.). La duración de su beca formativa fue de dos meses.

Se realizaron algunas gestiones por el impulsor municipal ante CONAPO para bajar un recurso para un proyecto productivo de huerto familiar, apoyando con otro más para estas mujeres de San Juan de Arriba con un monto de \$80,000.00 (ochenta mil pesos 00/100 m.n.).

Por lo que el grupo de desarrollo de San Juan de Arriba obtuvo en total un apoyo para su proyecto de \$155,000.00 (ciento cincuenta y cinco mil pesos 00/100 m.n.).



Unas de las iniciativas del programa de salud y bienestar comunitario, junto con la empresa terronera minera “Endeavour” fue la entrega de un proyecto de huerto familiar para nuestros adultos mayores de la localidad de San Felipe de Hajar con equipamiento y material con un valor de \$40,000.00 (cuarenta mil pesos 00/100 m.n.).



Otro de los apoyos a la vulnerabilidad fue la entrega de cobanes invernales, beneficiando a 120 personas de nuestro municipio.

En nuestro programa de salud y bienestar comunitario, junto con nuestro impulsor municipal Lic. Reyes Lugardo Ramos García, hemos entregado dos proyectos de artesanías, un proyecto para productos artesanales y dos proyectos de huerto familiar. Que nos da una inversión total de \$300,000.00 (trecientos mil pesos 00/100 m.n.).

Agradecemos a estas 69 personas de los diferentes grupos de desarrollo, que se han dado la oportunidad de ser mujeres y hombres, que desean crecer y cambiar su forma de vida, beneficiando su entorno familiar y comunitario.



PREVERP

PREVENCIÓN DE RIESGOS PSICOSOCIALES EN NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES

El programa está dirigido a niñas, niños y adolescentes de 7 a los 17 años 11 meses de edad que presenten situaciones de riesgos psicosociales como adicciones, embarazo infantil y adolescente, migración, trabajo infantil, abuso sexual, conflictos con la ley y situación de calle. Estas problemáticas son atacadas a través de acciones de prevención como pláticas, sesiones informativas, actividades deportivas y culturales así como otorgar becas que apoyen a sus estudios y evitar la deserción del estudiante.

- En el mes de septiembre a febrero se realizaron visitas a los centros educativos dando talleres de prevención.
- El día 24 de septiembre realice la entrega del apoyo escolar 2019-2020 en la localidad de san Felipe de Hija
- El día 26 de septiembre se realizó la visita a la secundaria de san Sebastián del oeste junto con una licenciada especialista en adicciones para aplicarles un tamizaje positivo, a todos los estudiantes.
- El 27 de septiembre se realizó la segunda entrega del apoyo escolar en san Sebastián del oeste, donde estuvieron presentes la presidenta y director del SMDIF,
- El día 4 de octubre hice llegar una convocatoria a todas las escuelas del municipio sobre el encuentro deportivo y cultural.
- El día 24 de octubre participamos en el encuentro deportivo y cultural que se llevó a cabo en Puerto Vallarta Jalisco.

- El día 5 de diciembre acudí a la capacitación de lineamientos y apoyos escolares en Guadalajara
- El 25 de febrero se realizó en San Sebastián del Oeste un concurso y juegos relacionados a la semana de la familia.
- El 27 y 28 de febrero en la comunidad de San Felipe de Híjar se realizó un evento relacionado a la semana de la familia donde se dieron pláticas a padres de familia y hubo pequeños juegos y taller de pintura para los niños.
- El día 19 de mayo se hicieron visitas domiciliarias a las casas de los beneficiarios para recabar documentación faltante para su beca.
- El día 13 de agosto tuve una capacitación en línea referente a un aumento de becas otorgadas a niñas, niños y adolescentes en deserción escolar y niños trabajadores.



UNIDAD BÁSICA DE REHABILITACION

La Unidad Básica de Rehabilitación participa activamente en la Salud plena de aquellas personas que requieren nuestros servicios con acciones para la mejoría, prevención, detección oportuna y tratamiento de cada paciente a través de una atención personalizada para que pueda realizar actividades funcionales normales, así como para eliminar el dolor o la incomodidad causada por una lesión.

Su propósito es proporcionar apoyos y servicios especializados de calidad y calidez para una Rehabilitación Integral No Hospitalaria de aquellas personas con discapacidad temporal o permanente o en riesgo de padecerlas; ya sea por genética, enfermedades, accidentes, para su inclusión total o parcial a la sociedad y el bienestar familiar de nuestro municipio.

Si duda se contribuye al mejoramiento de salud y calidad de vida de los pacientes mediante una rehabilitación integral, brindando atención óptima de acuerdo a las necesidades y expectativas de cada paciente mediante los conocimientos teóricos prácticos y experiencia profesional para poder brindar un servicio acorde a las actuales tendencias de la fisioterapia.

Nuestra visión es contar con una Unidad Básica de Rehabilitación que ofrezca atención y calidad a las personas que acuden a ella, contando con la infraestructura, recursos humanos, materiales y equipos en óptimas condiciones para ofrecer un servicio más completo y justo para nuestros pacientes.

Actualmente contamos con un Doctor Especialista en Terapia Física y Rehabilitación, que acude a la Unidad para consultas una vez por mes y Fisioterapeutas que aplican a diario las terapias indicadas a cada paciente.

En la UBR de San Sebastián del Oeste, se cuenta con equipo especializado como lo son: combos de electroterapia, ultrasonido, láser terapéutico, tina de hidroterapia, colchón neurológico, barras paralelas, escaleras con rampa para la reeducación de la marcha, bicicleta estática, entre otros elementos básicos para el tratamiento de pacientes desde pediátricos neurológicos o traumatológicos, hasta pacientes de la tercera edad.

Y gracias a las gestiones realizadas por este H. Ayuntamiento, se abrió una nueva Unidad Básica de Rehabilitación en la localidad de San Felipe de Hajar, donde ya laboran dos Fisioterapeutas con elementos básicos para la aplicación de terapias personalizadas y como propósito, poco a poco se irán construyendo las instalaciones necesarias para que la Unidad opere en perfectas condiciones y quede completamente equipada, para dar un servicio de calidad y profesionalismo.

Al día de hoy en la UBR de San Sebastián del Oeste se han atendido a 55 pacientes, de los cuales, 17 han sido hombres y 38 mujeres, con edades que oscilan entre los 9 y 88 años de edad; con patologías diversas que van desde lumbalgias mecano posturales, hombro doloroso, secuelas de EVC y postquirúrgicas entre otras.





COMEDOR ASISTENCIAL

CENTRO DE CONVIVENCIA Y ALIMENTACION PARA ADULTOS MAYORES Y GRUPOS PRIORITARIOS

Espacio de alimentación y convivencia con el fin de contribuir a mejorar las condiciones de vida de los adultos mayores y grupos prioritarios, por medio de una alimentación adecuada para su bienestar a través de raciones alimenticias de desayuno y comida.

Nuestro comedor se encuentra en la comunidad de San Felipe de Híjar con un padrón de beneficiarios de 73 personas, entregando de octubre a agosto las cantidades de 13,074 raciones de desayunos y 13,074 de comida.



CASA DE DIA

Proporcionamos a los adultos mayores un espacio donde puedan convivir con otras personas de su edad; ayudando a mantenerlos activos mediante la realización de talleres de manualidades, físicos y motivacionales, con la finalidad de seguir integrados a la sociedad y así elevar su calidad de vida. Contamos con un espacio disponible para ellos en la delegación de San Felipe de Hijar, con un padrón de beneficiarios de 50 personas.

Es de señalar que por causas de fuerza mayor, y debido a la contingencia del covid-19, se han cancelado las actividades de casa de día, al ser nuestros beneficiarios vulnerables ante la pandemia.

Pero aun así hemos seguido trabajando en pos de los adultos mayores y sus beneficios, tanto es así que por parte de la secretaria de asistencia social del estado, hemos logrado un recurso de \$180,000.00 (ciento ochenta mil pesos 00/100 m.n.), para equipamiento del centro, como también por parte del H. Ayuntamiento el apoyo para mejoramiento y ampliación de las instalaciones.



ECAPAF ESCUELA PARA PADRES DE FAMILIA

Apoya la integración de las familias, a través de la formación de multiplicadores que se encuentran en los municipios, donde se imparten sesiones y orientaciones a los padres, así como escuelas de padres donde se les otorgan las herramientas necesarias para llevar una convivencia sana y con valores, encontrando los elementos para la solución de problemas familiares Contribuyendo al fortalecimiento familiar.

Dimos inicio con la implementación del programa ECAPAF con la participación de la Psic. De la región Luz Josefina Peña Arechiga y nuestra Delegada de la Región Lic. Anali Marcelo Martínez, quienes hacen el acompañamiento a estos talleres de Escuela Para Padres a todos los grupos de desarrollo comunitario, dando diferentes temáticas que ayudaran a orientar a las familias para que se puedan desarrollar adecuadamente y cumplan con su función de educar y socializar a cada uno de sus miembros, así como, superar situaciones de necesidad y riesgo social. Beneficiando a 64 familias de 4 comunidades con alta marginalidad.



CONCLUSION

El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia trabaja arduamente para llevar a cabo cada uno de los programas implementados para el beneficio de los habitantes de las diferentes comunidades del municipio, siempre visualizando y tomando como prioridad a las personas que más lo necesitan.

AGRADECIMIENTO

Agradezco la presencia de los miembros del patronato de DIF Municipal, a nuestro Presidente Municipal C. Luis Alberto Arredondo López, a todas las personas que nos regalaron un poco de su tiempo para ser parte de esta la lectura del segundo informe de actividades del Sistema DIF San Sebastián del Oeste, y principalmente gracias a mis colaboradores de DIF municipal quienes son los encargados de llevar cada uno de los programas a sus comunidades, se que lo hacen de la mejor manera, es un orgullo tener un equipo de trabajo como el nuestro, siempre con la mejor actitud y dedicación, este es un año más de arduo trabajo que se, que deja en cada uno de ustedes una gran satisfacción al poder ayudar a nuestra gente, los invito a continuar esforzándose para llevar más apoyo a quienes son nuestro prioridad, la gente que más lo necesita, siéntase satisfechos que su esfuerzo ha valido la pena.